

Mesa Redonda: Políticas de juventud

Tema: Políticas públicas con y desde los jóvenes.

Autor: Sr. José María Catena

Fecha: Viernes 3 de setiembre

En este 2010 se cumplen 20 años de Políticas Públicas de Juventud en forma continuada en la Ciudad de Rosario. Este tiempo a servido para ir instalando en la ciudad diferentes iniciativas e intervenciones que acompañando los cambios y transformaciones del país y el entorno local, han tratado de ir generando espacios de reflexión, participación y empoderamiento de los jóvenes.

Es así como Rosario se fue constituyendo en ciudad pionera de iniciativas, proyectos y programas que situando a las y los jóvenes como sujetos plenos de derechos y no como simples objetos de políticas públicas intentaron generar un marco de igualdad de oportunidades para las diferentes juventudes que habitan la ciudad.

Muchos de estos proyectos han logrado gran trascendencia y son hoy replicados de forma exitosa en otras ciudades argentinas y de Latinoamérica:

- el Presupuesto Participativo Joven, que funciona desde el año 2006 en la ciudad y replica el mecanismo del Presupuesto Participativo en jóvenes de 14 a 18 años, concibiendo este proceso como un espacio de construcción de ciudadanía para los y las jóvenes;
- la creación en el año 2006 de un área específica que aborda la temática de la Diversidad Sexual;
- el Programa de Equidad Educativa, que contribuye a que las jóvenes madres y embarazadas pueda finalizar sus estudios, y el programa de Noviazgos no Violentos;

Pero el escenario social de los últimos años y su creciente complejidad ha sido el artífice de que los gobiernos locales tengan que asumir nuevas responsabilidades, sumando tamaño y complejidad a sus estructuras para poder dar respuesta a un sinfín de cuestiones emergentes. Lo cierto es que lo complejo muchas veces no pudo encontrar una correspondencia institucional que pudiera adaptarse a las nuevas demandas que este escenario planteaba, generando “ruidos” al interior de la organización. Apareciendo las políticas integrales como posibilidad de construcción de una direccionalidad política que organice y de volumen a todas las políticas dispersas en un territorio determinado.

En este contexto se planteó en Rosario en el año 2007, con el respaldo institucional del Intendente, la propuesta de poner en marcha un Plan Integral de Juventud con la necesaria redefinición de la forma de gestionar políticas de juventud junto a los jóvenes, desde este plano los procesos de formulación y diseño de políticas se estructuran desde las necesidades definidas por los mismos jóvenes, introduciendo estos los enfoques y las prioridades a partir de sus propias percepciones y realidades vividas.

Desde el otro plano, el de la organización, la transversalidad implica la construcción de un marco de referencia común para la vinculación de las distintas lógicas en juego, sumando criterios de eficacia y pertinencia en la articulación de las “áreas jóvenes” del municipio.

En el marco del Plan Integral de Juventud se ha consolidado una “Agenda Joven”, diagnóstico de la realidad llevado a cabo por las y los jóvenes de la ciudad, durante el año 2007. Se ha trabajado durante el 2008 en equipos multiagenciales (compuestos por diversas secretarías del municipio: Salud Pública, Promoción Social, Cultura, Gobierno, Servicios Públicos, Ente Turístico) para primero ordenar las prácticas existentes y luego planificar otras que den respuesta a las temáticas y problemáticas que surgen de esta Agenda Joven. Por último desde el 2009 y hasta la fecha se ha avanzado en la concreción de las primeras iniciativas que surgieron de este Plan, siendo la más importante la transformación de los escenarios nocturnos, tema que por su relevancia, se coordina directamente desde la Intendencia.